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UNIVERSIDADE FEDERAL RURAL DO RIO 1 

DE JANEIRO, INSTITUTO DE AGRONOMIA, 2 

COLEGIADO DO PROGRAMA DE PÓS-3 

GRADUAÇÃO EM AGRICULTURA 4 

ORGÂNICA. 5 

ATA DA REUNIÃO DO COLEGIADO PLENO DO PROGRAMA DE PÓS-6 

GRADUAÇÃO EM AGRICULTURA ORGÂNICA (PPGAO), REALIZADA NO DIA 7 

VINTE E SEIS DE AGOSTO DE DOIS MIL E VINTE E UM. No vigésimo sexto dia do 8 

mês de agosto de dois mil e vinte e um, às 13h30min, na sala de webconferência 9 

https://conferenciaweb.rnp.br/webconf/anelise-dias-2, realizou-se a reunião do 10 

Colegiado Pleno do PPGAO, sob a presidência da Coordenadora, Professora Anelise 11 

Dias, contando com a presença dos docentes Ednaldo da Silva Arújo, Eduardo 12 

Francia Carneiro Campello, Higino Marcos Lopes, José Guilherme Marinho 13 

Guerra, Kátia Cilene Tabai, Luiz Aurélio Peres Martellto, Marco Antônio de 14 

Almeida Leal, Margarida Goréte Ferreira do Carmo, Mariella Camardelli Uzêda e 15 

Norma Gouvêa Rumjanek, dos representantes das turmas 2019, 2020 e 2021 do 16 

PPGAO – Sueny Pinhel Miranda, Camila da Silva Vaz Branco e Magno dos 17 

Santos Roza e da técnica administrativa da UFRRJ lotada no IA/PPGAO - Suellen 18 

Cardoso de Oliveira. Depois de verificada a existência de quórum, a senhora 19 

Presidente cumprimentou a todos e informou que os docentes Elen Aguiar de Lima 20 

Menezes, João Sebastião de Paula Araújo, Maria Fernanda de Albuquerque Costa 21 

Fonseca e Maria Ivone Martins Jacintho Barbosa justificaram a ausência na reunião. A 22 

seguir iniciou a reunião com os pontos de pauta: 1- Homologação do resultado de 23 

credenciamento de docentes; 2- Edital de ingresso de discentes - turma 2022; 3- 24 

Solicitação de co-orientação da discente Anastácia Perci Campos de Almeida da 25 

turma 2019, orientanda da docente Mariella Camardelli Uzêda, pelo professor Dr. 26 

Orivaldo José Saggin Júnior; 4- Solicitação de prorrogação do prazo da data de 27 

entrega do relatório II da Turma 2020; 5- Solicitação de prorrogação do prazo de 28 

defesa de dissertação da discente Priscila Ruella da turma 2019, orientada pelo 29 

docente Marco Antonio de Almeida Leal; 6- Solicitação de Prorrogação de prazo 30 

de defesa de qualificação dos seguintes discentes da turma 2021: Daniel Hafran 31 

Filardi, orientado pela docente Margarida Goréte Ferreira do Carmo; Gustavo 32 

Queiroga Bento, orientado pelo docente João Sebastião de Paula Araujo; Lucas 33 

Dantas Denny, orientado pelo docente José Antonio Azevedo Espindola; Magno 34 

Roza, orientado pelo docente Ednaldo da Silva Araujo; Richard Geremias e 35 

https://conferenciaweb.rnp.br/webconf/anelise-dias-2
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Sidney da Silva Filho, orientados pelo docente José Guilherme Marinho Guerra; 36 

e Wagner dos Santos Machado da turma 2021, orientado pelo docente Luiz 37 

Aurélio Peres Martelleto; 7- Aprovação das Bancas de defesa de qualificação 38 

dos seguintes discentes da turma 2021: Diego Teixeira de Oliveira, orientado 39 

pelo docente Marco Antônio de Almeida Leal; Felipe Elia de Almeida Magalhães 40 

e João Gilberto Milanez Peixoto, orientados pelo docente Eduardo Francia 41 

Carneiro Campello; Gustavo Queiroga Bento, orientado pelo docente João 42 

Sebastião de Paula Araujo; e Wagner Machado e Carlos Patrício de Souza 43 

Rangel orientados do Luiz Martelleto; 8- Aprovação das Bancas de defesa de 44 

dissertação dos seguintes discentes da turma 2019: Bruno Lima Sant'anna, 45 

orientado pela docente Norma Gouvêa Rumjanek; Cleber da Mota Pereira, 46 

orientado pelo docente José Antônio Azevedo Espíndola; Conrado Abrantes e 47 

Souza, orientado pelo docente Higino Marcos Lopes; Gabriel Barbosa Pereira, 48 

orientado pela docente Maria Fernanda de Albuquerque Costa Fonseca; João 49 

Fernandes Fogel, orientado pelo docente Ednaldo da Silva Araujo; José Osman 50 

Silvino Santos, orientado pelo docente Luiz Aurélio Peres Martelleto; 9- Situação 51 

do discente José Felipe Cristino Junior da turma 2019, orientado pelo docente 52 

José Guilherme Marinho Guerra; 10- Situação da discente Érica Santana da 53 

turma 2019, orientada pela docente Anelise Dias; 11- Situação do discente 54 

Rodrigo Magno da turma 2020, orientado pelo docente Eduardo Campello; 12- 55 

Solicitação de trancamento do programa pelo discente Leandro Lichote da turma 56 

2021, orientado pelo docente Higino Marcos Lopes. 1- Homologação do 57 

resultado de credenciamento de docentes– A coordenadora relembrou aos 58 

membros do colegiado que em reunião anterior foram discutidas as demandas do 59 

curso dentro das áreas de formação e que foi aberto um edital de credenciamento 60 

para o preenchimento de novos docentes. A coordenadora informou que o processo 61 

de credenciamento obteve 8 inscritos, o que foi um recorde para o programa, tendo 62 

sido concluído com a aprovação dos seguintes docentes: Docentes Permanentes - 63 

André Morais Moura para Pecuária Orgânica; Argemiro Sanavria para Pecuária 64 

Orgânica/Manejo Sanitário; Bruna Rafaela da Silva Menezes para Melhoramento 65 

Vegetal/Agrobiodiversidade e Cristhiane Oliveira da Graça Amâncio para a linha de 66 

Processos Participativos. Docentes Colaboradores: Maria do Carmo de Araújo 67 

Fernandes para Homeopatia Vegetal; Sérgio Manuel Serra da Cruz para Tecnologias 68 

de Informação e de Comunicação/ Sistemas de informação.  O colegiado agradeceu à 69 
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comissão responsável pelo edital de credenciamento e aprovou a lista de novos 70 

docentes informada pela coordenadora. 2- Edital de ingresso de discentes - turma 71 

2022 – A coordenadora informou que o programa está no período de abertura de 72 

editais, relembrou que o processo seletivo passado foi realizado de forma online e 73 

apresentou a sugestão de manter o mesmo sistema para o novo processo seletivo 74 

visando garantir a participação de discentes de fora do Estado do Rio de Janeiro. A 75 

coordenadora informou que, até o presente momento, o programa vem adotando a 76 

realização de uma prova escrita com 20 (vinte) questões objetivas e uma única 77 

questão discursiva (redação). No entanto, a coordenação sugeriu reduzir o número de 78 

questões objetivas, inserir mais questões discursivas e manter a redação, uma vez 79 

que algumas questões objetivas estão disponíveis para consulta na internet e nada 80 

impediria o candidato de fazer a pesquisa das respostas nas redes e comunicou que é 81 

necessário formar uma comissão para a realização do processo seletivo. O docente 82 

Luiz Aurelio Peres Martelleto ressaltou que caso haja muitos inscritos a correção das 83 

questões discursivas seria mais dificultosa para a comissão e ainda teriam que ser 84 

informados os critérios de correção das questões. O docente José Guilherme Guerra 85 

sugeriu a inserção de uma entrevista de acordo com cada área de atuação do 86 

programa escolhida pelo candidato. A docente Mariella Uzêda argumentou que a 87 

entrevista pode ser muito subjetiva não conseguindo avaliar toda a potencialidade do 88 

candidato e sugeriu a inserção de duas questões discursivas divididas por área de 89 

atuação. A docente Norma Gouvêa sugeriu a inserção de um projeto que demonstre a 90 

capacidade de escrita do candidato e o porquê ele deseja ingressar no curso. O 91 

docente Eduardo Campello sugeriu que, no lugar da redação, a questão discursiva 92 

fosse uma espécie de roteiro de projeto na qual o candidato seguiria um roteiro pré-93 

estabelecido que informasse o trabalho de pesquisa que ele abordaria durante o 94 

mestrado. O docente Marco Antonio Leal sugeriu manter as questões objetivas e 95 

aprimorá-las, pois acredita que a entrevista é muito subjetiva e não consegue avaliar a 96 

capacidade do candidato de forma aprofundada. Após o debate entre os docentes, a 97 

coordenação ressaltou a necessidade de criar uma comissão que será responsável 98 

pelo processo seletivo solicitando a participação dos membros do colegiado. A 99 

comissão foi formada pelos seguintes docentes: Anelise Dias, Maria Ivone Jacintho 100 

Martins Barbosa, Ednaldo da Silva Araujo e Luiz Aurélio Peres Martelleto. O colegiado 101 

deliberou a favor da manutenção e aprimoramento das questões objetivas e, também, 102 

de uma prova discursiva com uma questão mais direcionada que envolva não só a 103 
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capacidade de expressão do candidato, mas também uma proposta de projeto, além 104 

de aprovar a comissão criada para o processo seletivo. A docente Margarida Goréte 105 

se prontificou a auxiliar com a elaboração da questão discursiva. 3- Solicitação de co-106 

orientação da discente Anastácia Perci Campos de Almeida da turma 2019, 107 

orientanda da docente Mariella Camardelli Uzêda, pelo Dr. Orivaldo José Saggin 108 

Júnior - A coordenadora apresentou a solicitação de coorientação aos membros do 109 

colegiado, informando que a docente enviou o formulário para a secretaria conforme 110 

estabelecido. Informou, ainda, que o Dr. Orivaldo José Saggin Junior é pesquisador da 111 

Embrapa, já participou de outros trabalhos do programa e o docente possui 112 

competência e experiência reconhecida na área. O colegiado aprovou a solicitação de 113 

co-orientação da discente. 4- Solicitação de prorrogação do prazo da data de 114 

entrega do relatório II da Turma 2020 – A coordenação informou aos membros do 115 

colegiado que foi realizada uma solicitação, via representante da turma, para que 116 

houvesse uma prorrogação do prazo para a entrega do relatório II da turma. A 117 

representante da turma, Camila Vaz, relatou que os discentes estão terminando os 118 

trabalhos das disciplinas e, como estão com muita demanda, solicitaram uma 119 

prorrogação pelo prazo de mais 30 dias além da data estabelecida anteriormente no 120 

calendário acadêmico para que pudessem entregar um relatório com maior qualidade. 121 

O colegiado deliberou a favor da prorrogação do prazo por mais 30 dias, sendo 122 

estabelecida a data da entrega para a secretaria até o dia 30/09/2021, mas o envio ao 123 

docente orientador deverá ser realizado pelo discente com pelo menos uma semana 124 

de antecedência para leitura e parecer. Os relatórios somente serão aceitos com 125 

parecer do orientador. 5- Solicitação de prorrogação do prazo de defesa de 126 

dissertação da discente Priscila Ruella da turma 2019, orientada pelo docente 127 

Marco Antonio de Almeida Leal – O docente Marco Antonio informou que a discente 128 

está finalizando a dissertação, uma vez que os experimentos foram concluídos e falta 129 

apenas a discussão dos dados. Sendo assim, o orientador solicitou prorrogação do 130 

prazo de defesa até o dia 30/09/2021. O colegiado aprovou a solicitação de 131 

prorrogação. 6- Solicitação de Prorrogação de prazo de defesa de qualificação 132 

dos seguintes discentes da turma 2021: Daniel Hafran Filardi, orientado pela 133 

docente Margarida Goréte Ferreira do Carmo; Eliomar Faleta Gabriel, orientado 134 

pelo docente Ednaldo da Silva Araujo; Gustavo Queiroga Bento, orientado pelo 135 

docente João Sebastião de Paula Araujo; Lucas Dantas Denny, orientado pelo 136 

docente José Antonio Azevedo Espindola; Magno Roza, orientado pelo docente 137 
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Ednaldo da Silva Araujo; Richard Geremias e Sidney da Silva Filho, orientados 138 

pelo docente José Guilherme Marinho Guerra e Wagner dos Santos Machado da 139 

turma 2021, orientado pelo docente Luiz Aurélio Peres Martelleto – A 140 

coordenação apresentou as solicitações dos discentes esclarecendo que todos os 141 

pedidos foram enviados  através do formulário de prorrogação e solicitou aos docentes 142 

que as defesas fossem agendadas no SIGAA. O Colegiado aprovou todos os pedidos 143 

de prorrogação enviados pelos discentes mencionados acima. 7- Aprovação das 144 

Bancas de defesa de qualificação dos seguintes discentes da turma 2021: Diego 145 

Teixeira de Oliveira, orientado pelo docente Marco Antônio de Almeida Leal; 146 

Felipe Elia de Almeida Magalhães e João Gilberto Peixoto Milanez, orientados 147 

pelo docente Eduardo Francia Carneiro Campello; Gustavo Queiroga Bento, 148 

orientado pelo docente João Sebastião de Paula Araujo; e Wagner Machado e 149 

Carlos Patrício de Souza Rangel orientados do Luiz Martelleto – A coordenação 150 

apresentou os integrantes das bancas de defesa do projeto de qualificação dos 151 

discentes para os membros do colegiado. A banca examinadora do discente Diego 152 

Teixeira de Oliveira foi composta pelos professores/pesquisadores Dr. Marco Antonio 153 

de Almeida Leal (Presidente), Dra. Marta dos Santos Freire Ricci de Azevedo (Externa 154 

ao programa) e Dra. Janaina Taiul Bernardo (Externa à instituição); A banca 155 

examinadora do discente Felipe Elia de Almeida Magalhães foi composta pelos 156 

professores/pesquisadores Dr. Eduardo Francia Carneiro Campello (Presidente), Dr. 157 

Leonardo Duarte Batista da Silva (Externo ao programa) e Dr. Alexander Silva de 158 

Resende (Externo à instituição); A banca examinadora do discente João Gilberto 159 

Peixoto Milanez foi composta pelos professores/pesquisadores Dr. Eduardo Francia 160 

Carneiro Campello (Presidente), Dr. Luiz Fernando Duarte de Moraes (Externo ao 161 

programa) e Dr. Victor Pereira de Oliveira (Externo à instituição); A banca 162 

examinadora do discente Gustavo Queiroga Bento foi composta pelos 163 

professores/pesquisadores Dr. João Sebastião de Paula Araujo (Presidente), Dr. 164 

Alexandre Porto Salmi (Externo ao programa) e Dr. José Maria Guzman (Externo à 165 

instituição); As bancas examinadoras dos discentes Carlos Patrício de Souza Rangel e 166 

Wagner dos Santos Machado foram compostas pelos professores/pesquisadores Dr. 167 

Luiz Aurelio Peres Martelleto (Presidente), Dr. Alexandre Porto Salmi (Externo ao 168 

programa) e Msc. Thiago Cunha Silvério (Externo à instituição). Sendo assim, as 169 

composições das bancas atenderam a todos os critérios estabelecidos pelo regimento 170 

do PPGAO estando aptas para a aprovação. O colegiado aprovou as bancas 171 
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examinadoras apresentadas pela coordenação. 8- Aprovação das Bancas de defesa 172 

de dissertação dos seguintes discentes da turma 2019: Bruno Lima Sant'anna, 173 

orientado pela docente Norma Gouvêa Rumjanek; Cleber da Mota Pereira, 174 

orientado pelo docente José Antônio Azevedo Espíndola; Conrado Abrantes e 175 

Souza, orientado pelo docente Higino Marcos Lopes; Gabriel Barbosa Pereira, 176 

orientado pela docente Maria Fernanda de Albuquerque Costa Fonseca; João 177 

Fernandes Fogel, orientado pelo docente Ednaldo da Silva Araujo; José Osman 178 

Silvino Santos, orientado pelo docente Luiz Aurélio Peres Martelleto - A 179 

coordenação apresentou os integrantes das bancas de defesa de dissertação dos 180 

discentes para os membros do colegiado. A banca examinadora do discente Bruno 181 

Lima Sant’anna foi composta pelos professores/pesquisadores Dra. Norma Gouvêa 182 

Rumjanek (Presidente), Dr. Raul Castro Carriello Rosa (Externo ao programa) e Dr. 183 

Leonardo Ciuffo Faver (Externo à instituição); A banca examinadora do discente 184 

Cleber da Mota Pereira foi composta pelos professores/pesquisadores Dr. José 185 

Antônio Azevedo Espíndola (Presidente), Dr. Ednaldo da Silva Araújo (Interno ao 186 

programa) e Dr. Luiz Fernando de Sousa Antunes (Externo à instituição); A banca 187 

examinadora do discente Conrado Abrantes e Souza foi composta pelos 188 

professores/pesquisadores Dr. Higino Marcos Lopes (Presidente), Dr. Antônio de 189 

Amorim Brandão (Externo ao programa) e Dra. Renata Brito (Externa à instituição); A 190 

banca examinadora do discente Gabriel Barbosa Pereira foi composta pelos 191 

professores/pesquisadores Dra. Maria Fernanda de Albuquerque Costa Fonseca 192 

(Presidente), Dr. José Antônio Azevedo Espíndola (Interno ao programa) e Dr. 193 

Guilherme de Freitas Ewald Strauch (Externo à instituição); A banca examinadora do 194 

discente João Fernandes Fogel foi composta pelos professores/pesquisadores Dr. 195 

Ednaldo da Silva Araújo (Presidente), Dr. Raul Castro Carriello Rosa (Externo ao 196 

programa), Dr. Francisco Alisson da Silva Xavier (Externo à instituição) e Antonio 197 

Edilson da Silva Araújo (Externo à instituição); A banca examinadora do discente José 198 

Osman Silvino Santos foi composta pelos professores/pesquisadores Dr. Luiz Aurelio 199 

Peres Martelleto (Presidente), Dr. João Sebastião de Paula Araujo (Interno ao 200 

programa) e Dr. Raul Castro Carriello Rosa (Externo à instituição). Sendo assim, as 201 

composições das bancas atenderam a todos os critérios estabelecidos pelo regimento 202 

do PPGAO estando aptas para a aprovação. O colegiado aprovou as bancas 203 

examinadoras apresentadas pela coordenação. 9- Situação do discente José Felipe 204 

Cristino Junior da turma 2019, orientado pelo docente José Guilherme Marinho 205 
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Guerra- A coordenadora relatou que o discente assiste em local bem afastado e, por 206 

isso, possui muita dificuldade de acesso a internet. Logo, o aluno não obteve a 207 

frequência mínima necessária nas disciplinas de Ecologia de paisagens agrícolas, 208 

Produção de sementes em sistemas de produção orgânica e Agroindustrialização de 209 

alimentos orgânicos. Como o discente pertence à turma de 2019, não há a 210 

possibilidade de ele cursar a disciplina de Agroindustrialização e Produção de 211 

sementes novamente no próximo ano, tendo em vista que ele obteve conceito 212 

“insuficiente” nessas disciplinas, porque ultrapassaria o prazo máximo para conclusão 213 

do mestrado que são 36 meses. Sendo assim, foi sugerido que o aluno seja desligado 214 

e refaça o processo seletivo para ingresso novamente, com aproveitamento das 215 

disciplinas, tendo em vista que faltam apenas 15h para ele concluir a carga horária 216 

necessária para a titulação. O colegiado deliberou a favor do desligamento do 217 

discente. 10- Situação da discente Érica Santana da turma 2019, orientada pela 218 

docente Anelise Dias- A coordenação comunicou aos membros do colegiado 219 

informando que a discente está de licença médica para cuidados com a saúde, porém 220 

já concluiu a carga horária mínima para a titulação e o projeto final já está quase todo 221 

finalizado. A coordenadora disse que vai entrar em contato com a PROPPG para 222 

verificar como proceder, uma vez que a aluna está de licença médica por um segundo 223 

período; 11- Situação do discente Rodrigo Magno da turma 2020, orientado pelo 224 

docente Eduardo Campello- O docente Eduardo Campello informou que o discente 225 

retornou ao curso em 2021 após um trancamento pelo período de 6 (seis) meses em 226 

2020 e se matriculou nas disciplinas, mas relatou ao docente que estava com 227 

dificuldades em fechar o projeto para qualificação, tendo em vista que ele deveria 228 

defender seu projeto de qualificação junto com os discentes da turma 11. O docente 229 

Eduardo relatou, ainda, que o aluno não respondeu às mensagens e não enviou o 230 

projeto. A coordenação comunicou que o aluno, até o momento da reunião, estava 231 

com bom conceito nas disciplinas que estava matriculado e sugeriu enviar uma 232 

comunicação através da secretaria e acompanhar o aluno. O colegiado deliberou a 233 

favor de uma nova comunicação, acompanhamento do aluno e retorno em uma 234 

próxima reunião para análise. 12- Solicitação de trancamento do programa pelo 235 

discente Leandro Lichote da turma 2021, orientado pelo docente Higino Marcos 236 

Lopes- O docente Higino Marcos Lopes relatou que eles estavam desenvolvendo o 237 

projeto, mas o discente entrou em contato com ele informando que estava com um 238 

problema de saúde na família e precisava trancar o programa para resolver essa 239 



8/8 
 
 

 
 
 
 
 

questão pessoal. Foi sugerido ao aluno que ele trancasse o curso pelo período de 6 240 

(seis) meses e, caso fosse necessário, prorrogasse por igual período, pois estaria 241 

conforme o que consta no regimento do PPGAO. O docente Higino informou, ainda, 242 

que o discente preencheu o formulário de trancamento disponível no site e enviou para 243 

a secretaria. O colegiado aprovou a solicitação de trancamento do discente pelo 244 

período de 6 (seis) meses. Para constar, eu Anelise Dias, presidente do Colegiado do 245 

PPGAO, lavrei a presente Ata, que vai por mim assinada e pelos membros do 246 

colegiado, depois de lida, discutida e aprovada, pela senhora presidente e demais 247 

membros presentes. 248 

Anelise Dias 249 

Camila da Silva Vaz Branco 250 

Ednaldo da Silva Araújo 251 

Eduardo Francia Carneiro Campello 252 

Higino Marcos Lopes 253 

José Guilherme Marinho Guerra 254 

Kátia Cilene Tabai 255 

Luiz Aurélio Peres Martellto 256 

Magno dos Santos Roza 257 

Marco Antônio de Almeida Leal  258 

Margarida Goréte Ferreira do Carmo  259 

Mariella Camardelli Uzêda 260 

Norma Gouvêa Rumjanek 261 

Suellen Cardoso de Oliveira 262 

Sueny Pinhel Miranda 263 


